

En la capital 1 PESETA al mes.—Fuera de la Capital 3 pesetas al trimestre satisfechas al hacer la suscripción.—Estas empiezan en 1.º de mes.—La correspondencia para hacer las suscripciones, pago de estas y demás asuntos administrativos, dirijase al Administrador.—La demás correspondencia, al DIRECTOR.

El Alcázar

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

EL ALCÁZAR es el periódico de mas circulacion de la provincia

A precios de tarifa y segun el lugar que ocupen.—Comunicados, remitidos y esquelas mortuorias, a precios convencionales.—Rebaja proporcionada al número de inserciones. Pago anticipado.—No se devuelven los originales aunque no se inserten.

Memento homo...

Han concluido los carnavales con su algazara bulliciosa y sus máscaras alegres y ha empezado la cuaresma silenciosa como despues de la tempestad viene la calma. Hoy, primer dia, se acercan los católicos al altar para que el sacerdote al hacerles con ceniza en la frente el signo de la cruz, donde murió el mártir del Gólgota, pronuncia las fatídicas palabras con que encabezamos nuestro artículo. ¡Acuérdate hombre que eres polvo y en polvo te has de convertir! A los que pasan la vida aumentando tesoros, sin acordarse de su prójimo les quiere decir: No te afanes tanto, esta vida es corta y a pesar de tus caudales vendrás á parar en polvo. No abrigues odios, dice al otro, perdona á tus semejantes para que Dios te perdone, que esta vida es pasajera y al convertirte en polvo, tu espíritu volará á las alturas y no esperes perdon á tus culpas si tu no has querido perdonar.

No te aflijas, dice al desgraciado, ten fe, esta vida llena de miserias es tan corta, pasa tan insensiblemente, que si con resignacion sufres, si no desconfías de la providencia divina, al convertirte en polvo encontrarás otra vida mejor. *Bienaventurados los que sufren porque de ellos será el Reino de los cielos.* Ofrece consuelo al pobre, da nuevos alientos al rico para que siga practicando buenas obras y á todos nos señala que pensemos allá, que

pronto, muy pronto, ha de llegar hasta nosotros y que por igual hemos de pagar el tributo que debemos desde que nacimos

Acuérdate, dice, que en este valle de lágrimas tiene tu vida un tiempo limitado y que al convertirse en polvo, has de dar cuenta de tus buenas ó malas acciones á *Aquel* que todo lo puede.

Piensa mas en la salvacion eterna que en las cosas de esta vida que por muy larga que sea, siempre te parecerá muy corta. Vuelve tu vista atrás, reflexiona contigo mismo y ten en cuenta que el bien que hayas hecho á tus semejantes será inscrito en el gran libro en la cuenta corriente de tu Debe y Haber.

Trata á tu prójimo como á tí mismo y no te creas nunca empujéncido por practicar una buena accion, porque los impulsos del corazon humano, siempre son nobles, y á veces no se les deja obrar por exigencias de la sociedad moderna que no siempre está acertada.

Socorre á tus hermanos, porque además de la satisfaccion y el consuelo que esto te produce, practicas una obra de caridad, que Dios, toda bondad, te la tendrá en cuenta.

Abandona tu soberbia y convéncete que todo en este mundo es miseria y podredumbre y que al dejar la deleznable envoltura en que tu espíritu se esconde, vendrás á parar á la nada, polvo impalpable, barro en fin del que fuiste creado.

Ten resignacion con tu suerte que por

mala que sea, siempre las habrá peores, y acuérdate que todo un Dios sufrió la muerte humillante de la cruz por salvarnos á nosotros pecadores.

No blasfemes, no invoques en tus juramentos, sagrados nombres, que además de prohibirlo el Decálogo darás una prueba péxima de educacion y de grosería inaudita.

Que lleven todas tus acciones el sello de una conciencia recta y las presida siempre un espíritu de estricta justicia y no emprendas ningún negocio como te lo recuerda la iglesia en el dia de hoy que todos tus afanes, toda tu gloria, toda tu fortuna, todo tu ser ha de venir á convertirse en la nada.

Memento homo.....

LOS ORÍGENES DE LOS BANCOS

En «Worcester Colloge» ha dado recientemente Mr. Thorold Ropers, sábio economista y profesor de la Universidad de Oxford, una serie de conferencias sobre la interpretacion económica de la Historia, que son en extremo interesantes.

Los párrafos que dedica á investigar los orígenes de los Bancos tienen tal novedad, que hemos creído interesante presentar de ellos un ligero resumen.

Los banqueros de Babilonia,—comienzan diciendo Mr. Thorold; se servían indudablemente de diversos instrumentos y

de los principales textos de los abogados griegos que están llenos de reseñas curiosas sobre negociaciones y circulacion de letras de cambio.

El uso de las letras y la práctica de transferencias y giro es, pues, tan antiguo como la civilizacion comercial.

Los griegos llamaban á los banqueros «trapeztai», y los romanos «argentarii.» Despues de la conquista de Egipto, los principales comerciantes de Roma establecen relaciones mercantiles con la plaza de Alejandria, la ciudad comercial mas importante del mundo antiguo.

Cuando desapareció el imperio romano las prácticas bancarias y aun la ciencia de la banca eran familiares á los comerciantes de Italia.

Las conquistas de los bárbaros hicieron casi por completo desaparecer los «argentarii.» El crédito se aviene mal con períodos de guerras é invasiones. Las monedas de plata y oro fueron el único intermediario en los cambios.

Hasta la invasion del Sur de Italia por los normandos y sarracenos no vuelven á aparecer los títulos de crédito, sobre todo de un modo visible y manifiesto.

El primer Banco que se estableció fué el de Venecia en 1171, en ocasion en que el Papa Alejandro III se encontraba guerreando contra Federico Barbarroja.

Las dos fracciones de güelfos y gibelinos contribuyeron á esta fundacion. Venecia era por entonces dueña del comer-

regresan antes del anochecer, empleando todo el tiempo en las áulas. Al ver tantos niños reunidos, cuyo traje y fisonomía revelan su pobreza, bendiciendo el pan de sus protectores y dando gracias á Dios por medio de la oracion, exclamó un viajero: ¡Benditos sean los frutos de la caridad!

Los protectores de esos niños eran entonces y es de creer lo sean hoy todavia, el ayuntamiento de la villa, cláustro de catedráticos y alumnos internos.

El colegio reúne la primera y segunda enseñanza. Los alumnos de una y otra clase se aproximan á 700, de ellos 100 internos. La segunda enseñanza se da completa en cinco cursos académicos.

Se observa en el orden de exámenes un sistema altamente provechoso, lo mismo para los maestros que para los alumnos y es la intervencion en aquellos actos de los doctores y licenciados en derecho, medicina, farmacia y filosofía que se hallan establecidos en la poblacion. Bien puede considerarse como un Jurado, en el que están representadas todas las clases científicas de aquel país.

En la provincia hay dos establecimientos de segunda enseñanza; el instituto de Orense, de honrosa y larga historia, con numerosos discípulos y muy distinguidos profesores y el colegio de Celanova que tiene carácter municipal. Entre ellos no existe rivalidad alguna porque cuanto más difundan los conocimientos útiles y se enseñen los principios de una buena educacion, tanto mayor será el beneficio para la patria. «Perfundet omnia luce.»

El monasterio, examinado bajo el punto de vista artístico, es de los mas suntuosos de Galicia. No hay en él la riqueza de mármoles, profusion de esculturas y sinnúmero de cuadros que avaloran el de San Lorenzo del Escorial, y le hacen codiciable á ojos extranjeros, ni tampoco llega en bellezas de arte á las catedrales de Búrgos, Leon, Sevilla y Toledo, modelos en su género, pero reúne á la severidad la magnificencia.

La construccion es en parte moderna, y en parte antigua. Segun los autores, comenzó á edificarse en 935, terminando en 943; es decir, que la obra ha durado ocho años. Pero estos trabajos emprendidos y terminados durante la primera mitad del siglo X, se refieren al paimitivo albergue de los monjes.

La verdad es, que el monasterio se fundó en esa época, con diferencia de algunos años, en el pueblo del Villar, por ser aquel sitio, como dice el padre Yepes, «de los pedazos mas bellos y apacibles que se hallarán en muchas provincias.» A poco de concluido el edificio, tomó el pueblo el nombre de Celanova por voluntad expresa del fundador, Cela que equivale á monasterio, y «nova», nuevo, «monasterio nuevo.»

en medio de los combates, el santo nombre de la patria y las glorias de nuestros antepasados.

Los que abrazais la carrera del comercio y de la industria os recomiendo no solo la buena fé, base de los contratos, sino la justa proteccion á los artículos de procedencia española.

Los que llevais como marinos la representacion de España en las cinco partes del mundo, imitad en todas ocasiones la conducta de los héroes de Trafalgar y el ejemplo de patriotismo del hijo de Galicia, Mendez Nuñez, que con la escuadra del Pacífico elevó á grande altura la honra nacional.

A todos, hijos míos, os pido dos cosas por el amor de Dios: la primera que no me olvidéis...

—Eso nunca, querido doctor,—repite todos.

—Ya lo sé. Y segunda, que tengais siempre en la memoria los monasterios de Celanova y Osera, en cuyos patios habeis pasado vuestra infancia y á su vista paso alternativamente mi vejez. Dedicadles unas líneas; describid su pasada grandeza y su estado presente, y lo agradecerá la historia nacional.

Ahora bien; al despedirme de vosotros y al daros la bendicion, solo reservado á los sacerdotes y á los ancianos, os pido que continúeis firmes en el estudio, porque el estudio os puede conducir al templo del saber, al que ha llegado en fuerza de merecimientos el P. Feijóo, lumbrera del siglo XVIII, nacido en este país á una legua de Orense. Adios, hijos míos.

—Adios, querido doctor: Seremos buenos escolares, leales ciudadanos y sinceros liberales.

—Que la Virgen de los remedios os tenga en su santa guarda, y conservad siempre en la memoria los versos de Jovellanos que aprendí siendo niño.

Serás sábio y feliz, si eres virtuoso; que la verdad y la virtud son una. Sólo en su posesion está la dicha, y ellas tan solo dar á tu alma pueden segura paz en tu conciencia pura; en la moderacion de tus deseos libertad verdadera; y alegría de obrar y hacer el bien en la dulzura. Lo demás, viento, vanidad, miseria.

cio de Oriente. Cristianos y paganos formaban indistintamente la clientela de este Banco. Aceptaba las monedas de todas las naciones. En sus cajas se veían las de Bactriana, de Mamitania, de Moscovia, de Jerusalén, de España, de Francia y de toda la Italia.

Esta diversidad de monedas, cada cual de distinto peso y con ley distinta determinó la emisión de billetes que en realidad no eran otra cosa que warrats ó fes de depósito especiales de cada moneda.

La cantidad de billetes en circulación era igual al metálico en caja. Se buscaban de preferencia al oro y á la plata.

Después del Banco de Venecia apareció el de Génova en 1407. Lo creó el Gobierno, rodeándolo de grandes privilegios y llegó á ser bien pronto un «imperium in imperio» hizo conquistas de territorios por su propia cuenta, y negociaba directamente con las naciones extranjeras.

Durante los siglos XV y XVI alcanzó gran prosperidad con el nombre de Banco de San Jorge.

Uno de los mejores clientes de este establecimiento fué Felipe II de España pero á este monarca debe también su ruina.

Cuando la conquista de Portugal y las guerras de Flandes, el Banco de San Jorge descontó letras por sumas de gran importancia de Felipe III, se cansó de pagar réditos tan crecidos, y en 1596 se negó á reconocer la deuda que tenía contraída dando al traste con el Banco.

Contemporáneos del de San Jorge fueron los de Barcelona y Amsterdam, que lograron también gran desarrollo.

En Inglaterra los Bancos privados precedieron á los Bancos del Estado. En el siglo XVII toda la riqueza del país estaba reconcentrada en Londres. Los plateros poderosos ya en la «Cite» en tiempo de los Sonardos, vinieron á serlo aún más durante el protectorado y la monarquía.

El gobierno de Cromwell dió seguridades como ningún otro anteriormente al crédito y en los días de su dominación se presentó un proyecto para crear un Banco comparativo semejante al Banco de Amsterdam.

La empresa fué abandonada por la muerte del dictador y se volvió á ella en 1688.

Los banqueros ó plateros admitían depósitos en metales preciosos en sus cajas y sobre ellos emitían billetes que circulaban con gran aceptación en la plaza de Londres.

Al principio, la cantidad de billetes en circulación era exactamente igual á la suma de los depósitos; más tarde se traspasó esta cifra sin quebranto en su crédito.

Con estos antecedentes prácticos se creó el primitivo Banco de Inglaterra en el reinado de Guillermo III.

El acta de fundación es de fecha de 24 de Julio de 1694. Hizo un anticipo al gobierno de 1.200.000 libras al 7 por ciento de intereses, y emprendió casi todas las operaciones que hoy practican los Bancos modernos.

Los demás Bancos de Europa son de fundación más reciente y han tomado por modelo el Banco de Inglaterra, sobre todo en operaciones fundamentales.

I. BARRADO.

LOS SERVICIOS

DE LA GUARDIA CIVIL

—:—:—

Ta Inspección de la guardia civil acaba de dictar una disposición que publica el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», y en la cual recordando lo determinado en disposiciones diseminadas, se ordena que en cada «Puesto y Línea» se posean cuantos datos de interés existan en la demarcación, ya se refieran á los pueblos, caseríos, carreteras, trochas, barrancos, montes, dehesas y cuantos se relacionen con la topografía de aquella, ya á otros cuyo conocimiento puede ser de mucha utilidad en momentos dados, sirviendo los individuos del cuerpo no sólo de excelentes guías, cuando fuere preciso, á las fuerzas públicas, sino proporcionando á los jefes de estas, noticias exactas sobre los accidentes del terreno, las distancias

verdaderas entre diferentes puntos, recursos en alojamientos, víveres hospitalares ú otros establecimientos, carruajes de toda especie, ganado caballar y de arrastre, y, finalmente, cuantos antecedentes de importancia puedan convenir en paz ó en campaña, primero, al especial servicio del Instituto, y luego al ejército encargado de restablecer el orden cuando los individuos del cuerpo no hayan podido lograrlo; á pesar de los preceptos reglamentarios, á fin de que se vea siempre en la guardia civil un poderoso auxiliar.

Para lograr este objeto se recomienda á los jefes, oficiales y clases, pero singularmente á los que mandan Línea y Puesto que procedan desde luego por medios discretos y cuidando de no ocasionar molestias ni disgustos:

1.º A procurar un plano de la demarcación de su mando, el cual se colocará en la sala de armas, donde aparezcan, con la mayor claridad y precisión posible, los detalles que se mencionan.

2.º A reunir y formar los estados que sean necesarios, para consignar en ellos los aludidos datos, que se irán corrigiendo á medida que estos varíen.

Mientras el Erario no tenga medios para establecer los puestos rurales, que haría más fácil esa investigación, el inspector de la guardia civil encarga á los jefes, oficiales y clases que multipliquen su esfuerzo en los hoy existentes para realizarla con la mayor exactitud, así como que las correrías se lleven á cabo con frecuencia por los caseríos y lugares sospechosos, rogando á los dueños de aquellos que hagan constar con su firma, en los cuadernos respectivos, el día y hora en que los guardias hicieron su visita de vigilancia, á fin de que no puedan producirse quejas en este concepto, ó que, caso de haberlas, puedan ser victoriosamente contestadas.

Local y provincial

D. Fernando Lucas, cura párroco de

Villalpando, ha sido nombrado canónigo de la Colegiata de San Isidoro en la vacante que por fallecimiento dejó D. Toribio Bragado.

Ha ingresado anoche en el Hospital con una herida de arma blanca en la espalda un hijo del conocido carpintero, apellidado Guerra. El agresor ha sido preso y el juzgado de instrucción entiende en el asunto.

Unas niñas en el paseo de San Francisco, encontraron ayer tarde, nueve pesetas, que entregaron á unos agentes municipales. El dueño puede reclamarlas en la Secretaría del Ayuntamiento y se le devolverán una vez identificadas las señas.

Se halla vacante la plaza de médico titular del Ayuntamiento de Molinaseca, con la dotación anual de 750 pesetas, pagadas trimestralmente de los fondos municipales y las iguales que convenga con los vecinos.

Las solicitudes documentadas se presentarán en la Secretaría del Ayuntamiento, en el plazo de 20 días, á contar desde el 9 del actual.

Hállase también vacante la plaza de médico de beneficencia del Ayuntamiento de La Majúa, con la dotación anual de 250 pesetas.

MINAS.—En las oficinas de la Sección de Fomento de este Gobierno de provincia se han presentado solicitudes de registro pidiendo: D. Benito Fernandez, vecino de Boñar, 12 pertenencias de la mina de carbon, llamada «Benita III;» D. Manuel Perez Martin, vecino de Leon, 143 de la de igual mineral, llamada «Casualidad,» y D. Urbano de las Cuevas, vecino de Leon, como apoderado de D. Vicente Dotraner y Arus, de Bilbao, terreno franco como demasía de la mina llamada «Sorpresa.»

Los bailes celebrados en la noche d

XVIII

El monasterio de Celanova

A cuatro leguas de Orense y en tierra española, se halla enclavado el monasterio de benedictinos de Celanova. La fachada del edificio que ocupa uno de los lados mayores de la plaza, mira á la frontera de Portugal y se acerca mucho á la línea divisoria presentándose á nuestros vecinos como una muestra de los monumentos arquitectónicos de España.

Antes de la exclaustación existía en el monasterio y cuidaba de la iglesia una orden monacal dedicándose á las prácticas propias de su instituto.

Abandonado el edificio, la fuerza pública estableció su cuartel en la parte habitable y la villa se hizo cargo de la iglesia y del culto divino.

Pasados algunos años, en 1868, sustituyó al ejército, Guardia civil y carabineros, los alumnos de un modesto colegio que iban á recibir las lecciones de los escolapios, á quienes la corporación popular había confiado desde entonces la enseñanza y educación de la niñez.

Es decir que en menos de medio siglo el monasterio ha sufrido en su parte interior tres transformaciones. La una la vida monástica con sus

prácticas y sus rezos que entrañan una grande soledad; la otra, la vida militar con sus ejercicios y sus clarines, que lleva consigo el movimiento de las armas; y la última, la vida académica con sus lecciones y con sus estudios, que participa de la soledad de la primera y del movimiento de la segunda.

¿Cuál de estas transformaciones responde mejor á las necesidades actuales de la población y á los intereses de sus habitantes? Es punto menos que indudable que el establecimiento del colegio de primera y segunda enseñanza ha sido fecundo manantial para las industrias del país y alimento sano y abundante para la educación de la juventud. El municipio, al conseguir esta mejora, ayudado de personas amantes del país, no solo ha correspondido á lo que esperaban todas las clases y todas las fortunas, sino que procuró la conservación de aquel edificio, que iba perdiendo no poco de su belleza y solidez. Los ayuntamientos que le siguieron se han inspirado en los mismos laudables deseos y bien puede decirse que en aquella villa la cuestión del colegio es una cuestión de localidad pues no hay partidos, fracciones ni banderías cuando se trata del sostenimiento y desarrollo de aquel asilo de enseñanza. Admirable consorcio de todas opiniones para el bien general.

El que estas líneas escribe ha visitado no hace todavía un año el monasterio y el colegio. Recuerda perfectamente el día y hasta la hora de su presentación en el mismo y las impresiones que recibió en aquellos momentos. A las diez de la mañana del 30 de Setiembre, gran número de forasteros, algunos de ellos parientes de los alumnos internos, penetraban en aquella casa. Examinadas algunas cátedras, galerías y salas de estudio, se reunió espontáneamente á la comitiva el director literario del establecimiento, enseñándonos una por una las bellezas artísticas del monasterio y favoreciéndonos con su presencia en las aulas. Los profesores que en ellas estaban, dirigían la palabra á sus alumnos, y las contestaciones de estos correspondían á la bondad de la enseñanza.

Cuando nos retirábamos, entrada ya la tarde, con ánimo de volver al día siguiente, á la inauguración del curso académico, presenciamos una escena conmovedora. Muchos niños, huérfanos unos, hijos de labradores pobres otros, pero todos escasos de ropa, y con el pie desnudo estaban sustentándose con la limosna del colegio. Interpelado uno del país para que dijese si aquello se repetía con frecuencia, oímos de sus labios, que después de las doce de la mañana se daba diariamente la comida á los pobrecitos que van de las aldeas inmediatas á recibir el alimento, y la educación á la vez.

Abandonan sus pueblos y hogares en las primeras horas del día, y

ayer, revistieron mayor animacion que los celebrados en la noche del domingo.

En todos ellos se bailó hasta el amanecer, sin que en ninguno hubiera que lamentar incidente alguno desagradable.

Por el distrito universitario de Oviedo se anuncian vacantes las siguientes escuelas en esta provincia:

CONCURSO DE ASCENSO

La elemental de niños de Toral de los Guzmanes, dotada con 825 pesetas.

Las de igual clase de niñas de San Justo de la Vega, Villarrubin y Ardon, con 825 pesetas la primera y 625 las otras dos.

CONCURSO ÚNICO

Las incompletas mixtas de Laguna de Somoza, Soto y Amio, Buiza, Vegarizena y Barjas, dotadas con 500 pesetas anuales.

Las de igual clase de Trabajo del Cercedo, Morgovejo, Santa Marina de Valdeon, Busdongo y Villamarco, con 400 pesetas.

Las de la misma clase de San Martin de Cueva y Orellan, con 373 pesetas de dotacion.

Variedades

MEMORIAS DE UN ARTISTA (1)

EN LOS PIRINEOS

En aquella pobre casería de la calle de Arana, y entre el cariño de sus padres y hermanos creció Julian Gayarre y cuando apenas podía decirse que había aprendido á hablar, enviaronle á la escuela del pueblo, donde no tardó tampoco mucho tiempo en aprender las primeras letras.

Era un rapazuelo listo, vivo y travieso, y segun hemos oído referir á los ancianos del Roncal que le conocieron todo lo que tenía de enredador y bullicioso en la calle, era de aplicado en la escuela,

Tenía una memoria prodigiosa y una facilidad extraordinaria para aprenderlo todo y especialmente en la aritmética llegó á ser el número uno.

—¡Diablo de chico!— cuentan que decía su padre cuando el maestro le refería los adelantos y las aptitudes de su hijo— ¡Si pudiera darle una carrera!

Pero esto era imposible.

En casa del tío Mariano escaseaban mucho los bienes de fortuna, y tenían todos que ganarse la comida; así es que apenas Gayarre concluyó de adquirir los conocimientos propios de aquella primera enseñanza, le hizo dejar la escuela, dedicándole á servirle de ayuda en las rudas faenas del labrador.

Al mismo Gayarre se lo he oído contar muchas veces pasando por aquellos lugares. ¡Cuántas veces tuvo que tenderse sobre la tierra, á la sombra de los trigos, cansado, rendido y sudoroso por el sol del mes de Agosto á cuyos rayos había estado trabajando todo el día! ¡Cuántas, aterido de frio en aquellas crudas tardes del invierno, cuando regresaba á su casa, tuvo que cobijarse del temporal de las nieves en las anchas grietas de aquellas rocas!

Recuerdo perfectamente que el verano de 1888 habíamos salido del Roncal á pasar un día de campo por aquellos alrededores.

Mientras nuestros compañeros de expedicion pescaban las sabrosas truchas del Eza, Gayarre y yo entramos en una heredad próxima, que se extiende al pié de unas rocas cubiertas de boj.

Al llegar á ella sentóse sobre un peñas-

co, y á poco comenzó á sollozar y vi que sus ojos se cubrían de lágrimas.

—¿Qué te pasa, Julian?—le pregunté.

—Mira,—me contestó—acá venía á trabajar esta heredad con mi padre y mis hermanos: acá nos traía mi buena madre en un cesto el puchero de habas y el pedazo de pan que componía nuestra comida. Aquí bajo esta roca dormía tranquilo muchas noches, aguardando el amanecer para volver al trabajo en los días de siega. ¡Y qué feliz era entonces, era pobre, si, muy pobre; pero tenía madre, padre, hermanos... Hoy soy rico, millonario, pero, ¿dónde están todos aquellos seres queridos...? ¿Ni uno solo vive! ¡Pues no he de llorar...!

Son los roncaleses, como casi todos los hijos de las montañas del Norte, un pueblo trabajador, y desde muy niños dedicanse al trabajo, allí no está permitida la ociosidad.

Frisaba Gayarre en los trece años, cuando su padre pensó que era ya llegado el tiempo de que comenzase á ganar la vida.

—¿A qué dedicar el chico?—se preguntaba.

Los únicos oficios que existían y existían en el Roncal son los del campo ó de la montaña.

El tío Mariano dedicó á su hijo á estos últimos.

Le hizo pastor de ovejas.

Allá á aquellas altas y empinadas sierras del Pirineo, salió Gayarre con el zurrón á la espalda en calidad de ayudante de pastores y zagales para guardar los rebaños de la comarca.

En aquellas inmensas soledades de la montaña, entre aquellas ventisqueras de las abruptas rocas, en los imponentes desfiladeros, entre aquellos bosques de hayas y pinos, en aquellas gigantescas alturas donde solo anidan las águilas y no habitan más que fieras y alimañas, es donde Gayarre empezó á vivir y á hacerse hombre.

Allí corrieron sus primeros días, sin más compañía que la imponente y majestuosa soledad de aquella salvaje y bravía naturaleza, atendiendo cuidadosamente á sus ovejas, corriendo detrás de las que se alejaban, guiándolas por las vertientes de mejores pastos, encerrándose con ellas en el aprisco al caer de la tarde, para dormir, rendido de fatiga y de cansancio, sobre un monton de hojas secas hasta que con la aurora llegase otra vez el momento de salir al campo.

Los días de fiesta eran para Gayarre verdaderos días de gloria.

Antes que amaneciese, levantábase y echaba á correr monte abajo, para llegar á primera misa del pueblo:

En él, y bajo el prótico de su iglesia, encontrábase siempre esperándole impaciente su buena madre María Ramona, que le recibía en sus brazos, le colmaba de caricias y se lo comía á besos.

Oían misa juntos, y juntos volvían á su casa, donde ella tenía preparado un sencillito almuerzo que para él era un verdadero festín.

Mientras almorzaba, presentábase su padre el tío Mariano, que le daba sus mejores consejos acerca del oficio de pastor hablaban del ganado, de las cosechas, del tiempo; y despues... todo había concluido.

Guardaba Gayarre un pedazo de pan para el camino, y se alejaba otra vez de aquella casa tan querido, despidiéndole su padre y sus hermanos en la puerta, y siguiéndole su madre con la vista desde la ventana, hasta que desaparecía entre los altos pinares de la montaña.

Uno de aquellos días de fiesta en los que, como de costumbre, había bajado al pueblo y hallábase almorzando en la cocina, entró en ella su padre y le dijo:

—Ya comienzas á ser hombre, Julian, y es menester que vayas portándote como

tal. Desde el mes que viene irás á Cinco Villas de Aragon con los rebaños y ganarás treinta reales mensuales y mantenido. Es un ajuste que te he hecho y me parece que es bastante para empezar

—Está bien, padre—contestó Gayarre.

Y en efecto: un mes despues se despedía de sus padres y del pueblo, y cruzaba los montes de Navarra, guiando numeroso rebaño, é internándose en tierra aragonesa.

Con él iba en calidad de zagal, otro muchacho mas tullido y mas hombre que Gayarre, quien todavía era un niño.

Simpatizaron desde el primer momento y se hicieron muy buenos amigos.

La vida no era del todo mala, y si no andaban muy abundantes de comestibles, no carecían de pan

Lo que mas sentía el compañero de Gayarre era no poder echar de cuando en cuando un traguito.

Tenía una bota, si... pero vacía. ¡Si pudiera llenarla! Solía exclamar á menudo.

Un día había bajado Gayarre al pueblo inmediato con objeto de comprar el pan y las demás provisiones necesarias para la semana y llevárselas al monte.

La tendera, moza robusta y no mal parecida, quedóse mirando á Gayarre, que contemplaba con fija atencion, y recordando á su compañero, dos grandes pellejos de vino que, arrimados á la pared estaban á la entrada.

—¿Parece que te gustan, chiquito?—le dijo la tabernera.

Gayarre, sin contestarla, se limitó á sonreír.

Pues mira hijo, siguió diciendo, por cada dos pucheros de leche que me traigas, te daré yo uno lleno de ese rico tinto que ahí está guardado.

No echó Gayarre en olvido la proposicion y cuando volvió al monte contósela enseñada á su compañero.

Excusado es decir la cara de pascua que éste pondría á tal noticia; y cuando el domingo siguiente aparejaba Gayarre el burro para bajar otra vez al pueblo en busca de nuevas provisiones, su compañero deslizó y colocó bonitamente bajo la manta del aparejo dos buenos pucheros llenos de leche, diciendo á Gayarre por lo bajo: «Cuidado que no te los vea el amo.»

Gayarre llegó al pueblo, fuese derecho á la taberna y la enseñó los pucheros que la otra se apresuró á recoger diciendo:

—¡Ya sabía yo que los traerías!

Aquella tarde subía Gayarre al monte, llevando escondida entre la carga que el burro conducía una bien repleta bota de vino tinto de Aragon.

No hay para qué decir cómo seria recibida por su compañero aquella preciosa carga.

Y desde aquel día los domingos bebieron sendos tragos á costa de las pacíficas ovejas, sin que el pastor llegase nunca á aperebirse ni á conocer el fraude.

Y eso que muchas veces solía decir, extrañado, viendo ordeñar algunas cabras. ¡Poca leche dá este año el ganado!

JULIO ENCISO.

Última hora

A la hora de cerrar esta edicion no hemos recibido los telegramas de nuestro corresponsal en Madrid.

Anuncios

B. ALCORTA

Relojería—Óptica

Completos surtidos en relojes de

bolsillo, pared, sobremesa y despertadores.

Relojeria superior de torre.

Cadenas y leontinas de todos los metales.

Gafas, lentes con cristales de roca y finos, armaduras de oro etc. y cristales sueltos,

4—Cardiles—4.—LEON

Cal Hidráulica

DE 1.ª CALIDAD

procedentes de las mejores fabricas de Guipúzcoa.

SE VENDE AL PRECIO DE

2 pesetas 25 céntimos el quintal castellano (46 kilogramos) en sacos de un quintal Precio de embase 0.25 saco.

Almacen de Drogas de

LEON

Se hace saber al público que vuelve á estar a la venta el tan esquisito vino de Villamañan de la cosecha de D.ª Ana Unzué

CALLE DE LA CATEDRAL NÚM. 4.

3—8

CASA EN VENTA

La señalada con el núm. 5 de la calle Misericordia que mide 24 metros de línea y 30 de fondo con tres huecos de puertas á la calle, el que se interese en la compra puede verse con su dueño Manuel Alonso Cavero plazuela de San Marcelo núm 7, Zaldateria.

En la acreditada carbonería de Paulino Ordás, se vende caza fresca, tanto en perdices como en liebres y conejos de monte. Tambien hay manteca fresca, cuya calidad tiene acreditada este antiguo establecimiento.

No confundirse: calle de Cuatro Cantones, núm. 6.

SUSTITUTOS PARA ULTRAMAR

Los individuos á quienes haya correspondido prestar sus servicios en dicho punto y quieran sustituir su suerte, pueden dirigirse á D. Juan Freile—Bembibre del Bierzo—Ropuelo, el que se compromete á sustituirlos por la cantidad de 3.200 reales uno.

CASA EN VENTA

Se vende en pública subasta la de la calle Cardiles núm. 6 la que tendrá lugar en la Notaria de D. Optaciano Zuloaga el día 15 de Febrero próximo y hora de las doce de la mañana, advirtiendo que no se admitirá postura que no cubra el tipo de once mil doscientas cincuenta pesetas en que ha sido retasada.

CASA EN VENTA

Por los señores testamentarios de doña Josefa Diez Serrano y Gomez de la Torre se vende la casa núm. 3 de la calle del Instituto de esta ciudad.

La subasta tendrá lugar el día 15 de Febrero próximo y hora de las 12 en la Notaria de D. Heliodoro de las Vallinas, bajo el tipo y condiciones que en la misma quedan de manifiesto.

Hotel—Restaurant y Café de Rueda

Se reciben Ostras frescas, todos los días de los parques de Santoña y Santander, y desde hoy se encontrará en este Establecimiento, jamon en dulce, pavo trufado, lengua á la escarlata y cuantos platos se encarguen para servir dentro o fuera del Establecimiento.

Vinos y Licores de las mejores marcas.

(1) Del libro inédito, Julián Gayarre, «Memorias de un artista.»

Seccion de Anuncios

ACREDITADOS ESPECÍFICOS DEL DOCTOR MORALES ¡¡24 AÑOS DE ÉXITOS!!

ACREDITADOS ESPECÍFICOS

del Doctor Morales

PILDORAS PARA LA TOS
y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc. á media y una peseta caja. Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas 39, Madrid.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas 39, Madrid, DOCTOR MORALES especialista en sífilis venéreo, esterilidad é impotencia.—

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Miravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre, y los de la infancia á 3 y 5 pesetas caja.

IMPOTENCIA DEBILIDAD

espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-geñitales del Doctor Morales. á 7'50 pesetas caja.
Va por Correo.

8—18.

CAFÉS EN CRUDO Y TOSTADO

á los inteligentes consuñidores

Se llama la atención sobre las clases escogidas, que tan á la perfección se tuestan en esta casa. Se muelen á presencia del comprador.

Nadie que prueba este café, quiera despues otro,

Camilo de Blas.—LEON

PEDID EN TODO EL MUNDO...

LAS AGUAS DE CARABANA

purgantes, depurativas, antibiliosas, antiherpéticas y anti-escrúfulosas, únicas en el consumo. — VENTA, Farmacias y Droguerías

Vino de Peptona Ortega

NUTRICION COMPLETA

sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dis-

pepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.

Elaboracion por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Montagud y Pons

Ingenieros constructores

Gran invento, parrillas especiales para consumir hulla menuda solamente.

NUEVA CONFITERIA.—Rúa 37

El dueño de este establecimiento ofrece al público la variedad de artículos de este ramo, á precios módicos y confeccion esmerada. Se hacen encargos con prontitud y economía, chocolates elaborados á brazo de todos los precios.

Rúa—37—Leon.

NUEVO ALMACEN DE MAQUINAS DE COSER

DE

FAUSTINO FERNANDEZ

26—Rúa—26—LEON.

En este Establecimiento se encuentran las mejores máquinas para coser, sistema Singer perfeccionado, cuyos adelantos superan á cuantos se han conocido en esta clase de industria.

La Electra Privilegio de invencion que trabaja absolutamente sin ruido. Elegantísimas máquinas novedad de lanzadera oscilante.

Especialidad en tableros y cubiertas, elegantes estantes estilo Renacimiento.

Grandes rebajas al contado, venta á plazos 2'50 pesetas semanales. Enseñanza gratis á domicilio, garantía ilimitada. Se atiende á las reclamaciones y se compone toda clase de máquinas.

26—Rúa—26—LEON.

MONTAGUD Y PONS

INGENIEROS MECANICOS

Gran invento para los fabricantes; la Regilla Melk permite usar solo hulla menuda labada.

Wagonetas completamente de acero que se descargan por todos lados, á voluntad. Indispensables en las construcciones de ferrocarriles.

Cárriles de todos los tamaños.

Bombas hidráulicas de todos los sistemas conocidos.

Materia para ferrocarriles económicos.

Aparatos eléctricos de todas clases.

Tejidos metálicos y cables de las principales fábricas de Europa.

Lámparas de seguridad perfeccionadas, de las mas acreditadas fábricas de Bélgica.

CORTES 348 BARCELONA

Representantes en todas las provincias de España

DENTICINA INFALIBLE Lo saben las madres, Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desenanija. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid. Sacramento, 2, botica y plaza de la Villa, 4 por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.—En Leon (G. F. Merino é hijo y en todas las boticas de Castilla.



MAQUINAS SINGER para coser

GRANDES REBAJAS en los precios,

MAQUINAS SINGER para coser

PÍDASE EL NUEVO CATALOGO que se ha publicado

MAQUINAS SINGER para coser

DESDE PESETAS 80 cada una

MAQUINAS SINGER para coser

TODOS LOS MODELOS PESETAS 2,50 semanales

MAQUINAS SINGER para coser

LAS QUE HAN SIDO son y siempre serán las más populares

MAQUINAS SINGER para coser

SE VENDEN MAS DE 600.000 anuales

MAQUINAS SINGER para coser

Más de las tres cuartas partes de todas las MAQUINAS PARA COSER que se venden en el mundo, son MAQUINAS SINGER

MAQUINAS SINGER para coser

Y ¿POR QUÉ TANTA popularidad?

MAQUINAS SINGER para coser

Porque son las mas sólidas. Porque son las mas perfeccionadas. Porque son las mas silenciosas. Porque son las mas rápidas.

MAQUINAS SINGER para coser

Porque son las mas ligeras. Porque son las mas seguras. Porque son las mas útiles. Porque son las mas duraderas.

MAQUINAS SINGER para coser

Porque sirven para la Familia. Porque sirven para la Modista. Porque sirven para el Sastre. Porque sirven para el Zapatero y toda clase de costura.

LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER»

participa al público que por causa de la alta reputacion alcanzada por sus célebres Máquinas, hay muchos fabricantes Alemanes, poco escrupulosos, que las imitan y falsifican y hasta emplean el nombre SINGER en una ú otra forma para enganar á los incautos, llamándolas «Singer perfeccionadas» y «Sistema Singer», ú otra cosa por el estilo. TODA MAQUINA SINGER lleva la marca de fábrica y el nombre «SINGER»

en el brazo; y para evitar engaños conviene exigir en la factura las palabras MAQUINA LEGITIMA E LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Pídase el nuevo CATALOGO que se acaba de publicar.

EN ESTA SUCURSAL SAN MARCELO, 11. LEON

ALCOHOL AGUARDIENTES Y GINEBRAS (fuera de puertas)

Camilo de Blas.—LEON

Salchichon de Vich especialísimo QUESOS EXTRA:

De bola, Gruyer y Roquefort.

Camilo de Blas.—LEON